

seccion emite su dictámen, y es entónces cuando se vota la admision ó no admision de los pretendientes.

En esta Academia, cosa particular, casi todos los trabajos de los socios tienen asignada una remuneracion pecuniaria, sin duda porque se ha visto que aquí en México ese es el mejor, quizá el único estímulo que pueden tener nuestras Sociedades científicas, para que á pocos dias de instaladas no languidezcan. Y, en efecto, las lecturas reglamentarias de los socios son premiadas con veinte ó cuarenta pesos, segun que ha sido más ó ménos constante el socio en asistir á las sesiones; las lecturas extraordinarias notables, tambien lo son cuando hacen una mocion por escrito solicitándolo tres miembros titulares y que lo pide así la comision á cuyo estudio pasó el trabajo, variando el valor del premio hasta una cantidad que no pasa de doscientos pesos; las comisiones temporales son remuneradas dando á cada miembro de ellas diez pesos; los miembros de las comisiones permanentes son recompensados de sus labores con veinte pesos anuales y se les dispensa de sus lecturas y en caso de verificarlas reciben el premio que tienen asignadas, y el Secretario de la Academia percibe ocho pesos en cada sesion.

Los socios corresponsales tienen obligacion de mandar anualmente á la Corporacion trabajos médicos que versen sobre Climatología, Topografía, Estadística, Flora ó Fauna del lugar en que residen, y cuando están en la Capital pueden asistir á las sesiones y tienen voz y voto en ellas.

Entre las muy buenas prácticas que ha establecido esta Academia, está la de sacar anualmente á concurso dos cuestiones, y en cada una de ellas señala un premio de 500 pesos—cuando las circunstancias han sido malas lo ha reducido á 200 pesos—para la Memoria que mejor llena, segun el dictámen de una comision especial, las condiciones señaladas en la convocatoria. Algunas de estas Memorias, bastante buenas, han alcanzado ser premiadas y han venido á contribuir con un pequeño contingente á aumentar la paupérrima bibliografía médica pátria y á ayudar á poner los cimientos de la futura Medicina nacional.

Los fondos con que de algunos años á esta parte cuenta la Academia, son bastante regulares. Subvencionada liberalmente por el Gobierno con cinco mil pesos anuales, éstos los invierte en sostenerse con cierto lujo; en remunerar las lecturas de sus socios y los trabajos extraordinarios que se le presentan; en premiar las Memorias que se le man-

dan á los concursos á que ella convoca, y en pagar á su Secretario, á su escribiente, estudiante precisamente de Medicina y á algun otro empleado lo que les señala la Ley de presupuestos.

Tiene sus sesiones semanarias, ménos en los meses de Agosto y Setiembre en que está en receso, y le basta para que puedan tener lugar, el que asistan tres socios fuera del Presidente y del Secretario. El 1º de Octubre de cada año celebra en una sesion solemne, en que renueva á todos sus funcionarios, la fecha de su instalacion, y desde entónces empieza á computar su nuevo año académico.

La Academia ha tenido siempre un periódico, *La Gaceta Médica*, que empezó á publicar desde el 15 de Setiembre de 1864, el que sale dos veces por mes, el que lleva ya veintiun años de existencia y del que publica actualmente el tomo veintiuno.

Esta Corporacion ha contado entre sus antiguos miembros á un Ehrmann, á un Clement, á un Poucet, á un Pirard, á un Coindet, á un Schulze, á un Libermann, á un Jiménez M., á un Garrone, á un Hidalgo Carpio, á un Barceló Villagrán, á un Reyes, á un Martínez del Rio, á un Brasseti, á un Jiménez L., á un Lucio y á un Andrade, y hoy forman parte de ella un Carmona, un Lavista, un Rodríguez, un Licéaga, un Alvarado I., un Vértiz, un San Juan, un Bandera y tantos otros de los mejores médicos de la Capital. Cuenta entre sus socios extranjeros á Dieulafoy, á Jourdanet, á Lawemberg, á Libermann, y á otros.

ASOCIACION MÉDICA "PEDRO ESCOBEDO."—Esta modesta Sociedad, consagrada á la veneranda memoria de uno de los principales fundadores de la actual Escuela de Medicina, el Dr. Pedro Escobedo, nació á la iniciativa de varios médicos humildes de esta Capital, principalmente á la del Dr. Marcelino Guerrero, quienes buscaban prestar de esta manera su contingente al adelanto de las ciencias médicas patrias, y estrechar los vínculos de fraternidad y filantropía entre la clase médica média á que pertenecian. Se la inauguró el 7 de Junio de 1868, y tuvo su sesion extraordinaria solemne de inauguracion el 29 del mismo mes y año.

Véase como está constituida ahora esta Asociacion.

Formada de médicos, farmacéuticos, dentistas y veterinarios en número indeterminado, el primitivo objeto de su fundacion fué el de con-



sagrarse exclusivamente al estudio de la Terapéutica y de la Materia médica nacionales, tan descuidado entre nosotros. Actualmente su programa es más extenso; hoy se ocupa del estudio de todos los ramos de la Medicina, y para llenar ese objeto, á nuestra iniciativa se nombran de entre sus miembros las siguientes secciones científicas: 1ª de Física y Química médicas, Historia Natural y Farmacia, 2ª de Anatomía normal y patológica, 3ª de Fisiología, 4ª de Patología, Clínica y Terapéutica quirúrgicas, 5ª de Patología y Clínica médicas, 6ª de Obstetricia, 7ª de Terapéutica y Materia médica, 8ª de Higiene pública y privada y Epidemiología, 9ª de Geografía y Estadística médicas, 10ª de Medicina legal, 11ª de Veterinaria, 12ª de Cirugía y Mecánica dentales, 13ª de Filosofía médica é Historia de la Medicina, y 14ª de Bibliografía, secciones cuyos miembros tienen el carácter de comisiones dictaminadoras en sus respectivos ramos.

Para pertenecer á esta Sociedad se necesita: tener un título legal nacional de cualquiera de las profesiones ántes mencionadas; solicitarlo de la Corporacion; ser postulado por algunos de sus socios y apoyado por la comision de postulaciones, y ser admitido por mayoría. Para presentarse en la Academia se debe dar lectura á un trabajo inaugural.

A los socios titulares se les asignan sus turnos de lectura, generalmente dos al año, turnos en que son libres de presentar trabajos sobre puntos elegidos á voluntad. Los socios corresponsales tienen obligacion de remitir tambien en los suyos, trabajos sobre Historia Natural y sobre Geografía y Estadística médicas del lugar en que residen.

Últimamente propusimos, y la Academia lo aceptó, que se abrieran periódicamente convocatorias sobre puntos de Farmacología y Terapéutica indígenas, y que de los trabajos que se presenten sean premiados los que lo merezcan, con editarlos y con dar á sus autores diplomas y aun premios extraordinarios cuando á ello se hagan acreedores.

La Sociedad "Pedro Escobedo" tiene sus sesiones semanarias, y estas son verdaderas reuniones de amigos, en donde se consultan los casos difíciles de la práctica, donde se entablan francas y leales discusiones y donde se estrechan los lazos de confraternidad que unen á sus socios, en su mayor parte médicos jóvenes.

Tiene un órgano en la prensa, *El Observador Médico*, del que se han publicado ya siete tomos y del que se da á luz actualmente el octavo.

Esta Asociacion cuenta en su seno á jóvenes médicos que empiezan á distinguirse, como á Altamirano, á Capetillo, á Gama, á Gutiérrez M., á Malanco, á Morales D., á Parra P., á Prieto, á Ruiz, á Ramirez de Arellano, á Valenzuela, á Vértiz J., á Ramos y á algunos otros que podriamos enumerar.

La Asociacion tiene anexa una seccion de Beneficencia á la que pertenecen la mayor parte de los socios de la científica, y en la que se admite tambien á las parteras; todos sus miembros contribuyen con una cuota mensual módica, voluntaria, y en caso de enfermedad ó muerte cuentan con los servicios de todos sus compañeros y con los recursos necesarios para su asistencia, y para su entierro si es fatal el desenlace.

SOCIEDAD FILOIÁTRICA.—Una circunstancia particular fué la que hizo que se fundara en México esta nueva asociacion médica.

Verificábase allá por el año de 1868 una oposicion para cubrir una plaza de médico, vacante en el Hospital de San Hipólito, cuando habiéndose inscrito á ella el inolvidable Dr. Lauro Jiménez y habiéndose dado la plaza á otro facultativo que, en concepto de los estudiantes que presenciaron las pruebas, en nada habia superado á aquel, éstos desaprobaron y protestaron contra el fallo del jurado é hicieron con tal motivo al Sr. Jiménez tales manifestaciones y tales ovaciones, que si no de hecho, de derecho, enmedio de su derrota, le ciñeron la cabeza con los laureles del triunfo. El Sr. Jiménez agradecido por tan espontáneas pruebas de simpatía, obsequió á los estudiantes con una comida en uno de nuestros tívolis, y fué allí en donde, en medio de las copas y de los entusiastas brindis, y bajo de los silvestres pámpanos de hermoso follaje y de los salones campestres que tenian por bóveda el cielo y por alfombra los mullidos verdes prados, nació, el día 12 de Setiembre de 1868, la Sociedad Filoiátrica y de Beneficencia de los alumnos de la Escuela de Medicina de México.

En el año de 1869 se dió luego su reglamento.

Fué formada al principio en su mayor parte de alumnos. Despues, habiéndose ido recibiendo los fundadores y siguiendo ingresando á ella los nuevos alumnos que sucesivamente se iban matriculando cada año en la Escuela, hoy pertenecen á ella gran número de estudiantes y de médicos. Su objeto primitivo fué protegerse sus miembros mutuamente y fomentar el estudio de las ciencias naturales en nuestra patria, pero



hoy ha prescindido de lo primero y sólo se ocupa del cultivo de las ciencias.

Está compuesta de socios titulares, corresponsales y honorarios.

Está dividida, para mejor organizar sus trabajos, en seis secciones—las cinco primeras formadas por sus socios alumnos y la última por los médicos—las cuales están encargados del estudio de los ramos correspondientes al último año preparatorio y á los cinco de Medicina.

Tiene sus sesiones semanarias, y cada año, el 12 de Setiembre, su sesion solemne de aniversario. En este día su juventud entusiasta y alegre celebra con indecible placer, en uno de los tívolis de la Capital y en medio de las armonías de la música y de ardientes brindis, el nacimiento de su Asociacion.

Esta Sociedad publicó durante siete años un periódico quincenal, *El Porvenir Filoiátrico*, que despues se suspendió. Ultimamente habia reanudado su publicacion que sólo duró saliendo á luz muy poco tiempo.

En su seno se enorgullece de haber contado á todas las eminencias médicas del país cuando todavía eran estudiantes. Entre sus presidentes ha tenido á algunos que, como los Doctores Jiménez L., Bandera y Domínguez, se han distinguido por el cariño que le han manifestado, por el valioso apoyo que le han ofrecido y por el impulso que en los días que estuvieron encargados de su direccion procuraron imprimirle.

Ojalá y que las generaciones médicas de estudiantes que á la nuestra sucedan, fomentando el sagrado fuego á cuyo tibio calor esta simpática Sociedad nació, mantengan incólume el legado que les dejamos, procurando estrechar los lazos que deben unir á los estudiantes todos de nuestra Escuela, lazos que desgraciadamente en nuestra época estuvieron no pocas veces á punto de romperse, y cultivando con ahinco el estudio de las ciencias naturales, de la literatura y de la Medicina, para que adunando la ciencia á la elocuencia, el gabinete á la tribuna y la sabiduría á la modestia, al salir de las aulas, ya médicos, tengan adelantada la mitad del camino, y ganada de la vida práctica, parte de la dolorosa experiencia que despues tendrán que adquirir en su peregrinacion por este mundo, lleno por doquiera de miserias y de ingraticudes!!....

ASOCIACION MÉDICO-QUIRÚRGICA "LARREY."—Allá por el mes de Agosto de 1873, varios jóvenes facultativos del Cuerpo Médico Militar,

concibieron la idea de formar una pequeña biblioteca para uso del Cuerpo, y convinieron en establecerla en el Hospital de San Lúcas. Fueron los primeros preludios de esta Asociacion. No fué sino en Agosto del siguiente año de 1874, precisamente cuando cumplia un año de fundación la biblioteca, cuando los Dres. Rocha, Figueroa y Labastida iniciaron la idea de que los miembros del Cuerpo Médico Militar residentes en la Capital, formaran una Sociedad científica, idea que fué acogida con entusiasmo por el Dr. Montes de Oca, Director á la sazón del Hospital, y la que se desarrolló con tal éxito, que en 9 de Setiembre de ese mismo año era instalada la Sociedad en el mismo Hospital, Sociedad á la que se acordó darle el nombre de "Larrey" en honor del baron de ese nombre, cirujano militar francés muy distinguido.

Empezó la Sociedad con tal entusiasmo sus trabajos, teniendo gran fe sus jóvenes miembros en su buen éxito, que ya en el inmediato 8 de Diciembre se empezaba á trabajar en arreglar la publicacion de un periódico científico, su órgano en la prensa, y todo caminó con tal fortuna, que al fin el deseado periódico apareció el 1º de Enero del año de 1875, bajo el nombre de *Anales de la Asociacion "Larrey,"* publicacion tan elegante, con tal gusto arreglada y tan llena de interes que, justo es decirlo, honra altamente á los que en su direccion tomaron parte, y hasta hoy no ha llegado á publicarse otra semejante.

Desgraciadamente, con el triunfo de la revolucion de 1876 y con el consiguiente cambio que trajo la instalacion de ésta en el personal del Cuerpo, Sociedad y Anales desaparecieron con sentimiento del público médico que les habia adquirido cariño. De los Anales no se llegó á publicar sino hasta el segundo tomo.

Contó esta Sociedad entre sus miembros más entusiastas á los médicos militares Montes de Oca, Soriano, Malanco, Rocha, Caraza, así como á la mayor parte de los del Cuerpo.

El Cuerpo Médico actual, convencido de la utilidad de las Sociedades, deberia procurar reorganizar su extinguida Asociacion Larrey que tan querida fué del público, y reanudar su interrumpida publicacion en la que ese distinguido gremio conquistó tantos aplausos y tanta gloria.

SOCIEDAD FAMILIAR DE MEDICINA.—La Sociedad Familiar de Medicina, Sociedad científica, de beneficencia y recreativa que en su prin-